

OFICINAS  
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.  
 Apartado de correo nº 69.  
 Agentes para anuncios en el extranjero  
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61  
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row  
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.  
 New Orleans. M. B. Trezevant,  
 812-13-14 Cotton Exchange

# EL DIA

**TARIFA**  
 Suscripción mensual, un colón  
 trimestral dos colones setenta y  
 cinco céntimos; trimestral, cinco  
 colones; anual, diez colones. Nú-  
 mero suelto, cinco céntimos  
 atrasado, diez céntimos.  
 Avisos y comunicados, precio  
 convencional.

AÑO V } SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 4 DE AGOSTO DE 1905 } NUM. 1.369

## Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

### CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
 Best Stout Porter

### A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.  
**Servicio semanal entre Limón y Boston**  
 Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.  
 Su capacidad es de más de tres mil toneladas.  
 Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano  
 " " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " "  
 United Fruit, Co., Costa Rica División.  
**R. J. Schweppe,**  
 Administrador.  
 Limón, C. R. junio 17, 1905.

### Linea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

**A LOS EXPORTADORES DE CAFE**  
 No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED.** Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE** y **NICOYA** están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.  
**R. J. Schweppe,**  
 Agente  
 Limón, C. R.

**Café**  
 beneficiado, y especialmente tercerillas, compra  
**JOAQUIN LLINAS**

**SOLARES**  
 para edificar, bien situados y á precios módicos  
 tiene encargo de vender  
**MANUEL CORONADO**  
 436, Avenida Central, O. 7.5 .92

### EL DIA

DIRECTOR: **ACUSTIN LUJAN**  
 ADMOR: **Constantino Cálvez**  
 COLABORADORES:  
 Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar.—Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C.—Jorge Padilla.

### OIGAME el Partido Nacional

Yo no admito jamás la mala educación de un pueblo; para mí es inicuo el insulto y no soy partidario de que se haga mofa de quien no la merece.  
 El pueblo de Costa Rica siempre ha acatado las leyes; siempre ha dado muestras de su cultura y jamás ha ido en contra de los Gobiernos bien constituidos; pero cuando un grupo político busca apoyo ilegal en el Gobierno para llevar á la Primera Magistratura al hombre de sus simpatías, entonces el pueblo de Costa Rica, fiel á sus tradiciones, no permite jamás que se le insulte, porque la imposición real ó "aparente" es un insulto para el pueblo. Y vosotros, miembros del Partido Nacional, lo habéis insultado y os habéis mofado de él.  
 ¿No es un insulto para el pueblo el de que Jefes Políticos, Agentes de Policía y comisarios vinieran á la ovación, mostrando en sus semblantes esa especie de altanería de que son poseedoras las autoridades lugareñas?  
 ¿No es un insulto para el pueblo el de que personas no autorizadas ordenen á la policía dar de cintarazos á un grupo de ciudadanos? ¿No es un insulto el haber engañado á muchos campesinos, diciéndoles que esa ovación era de las simpatías del señor Presidente de la República?  
 Señores cletistas, el día de vuestra ovación, el pueblo no os insultó: vosotros fuisteis los que lo insultásteis, y vosotros los que hicisteis mofa de él!  
 En la historia de todos los Gobiernos de Costa Rica, el pueblo se ha sublevado, sin excepción alguna, cuando ha visto el más pequeño indicio de imposición, y en este caso, merecís lo que habéis titulado de insulto y la mofa que de vosotros hicieron, bien merecida la tenéis!  
 El pueblo os ha silbado por una razón muy justa: porque habéis querido marear al Presidente de la República para que él os apoye en "vuestrs trabajos", y os ha silbado como se silba á un mal actor, porque vuestra comedia **NO DIÓ EL RESULTADO QUE BUSCAÍS!**  
 Quizá hayais sobornado algunas autoridades inferiores; quizá tengais ya en vuestras redes algunos timoratos que por miedo de perder un empleo, no se acuerdan ni de las leyes ni del derecho; pero os falta hacerlos dueños de uno á quien jamás facinaréis: el Licenciado don Ascensión Esquivel, quien primero os maldecirá, por los medios que habéis empleado, que apoyar vuestro candidato, rechazado hoy por el pueblo compacto de Costa Rica.  
**EL SOLITARIO.**  
 (De "EL HERALDO".)

### HONOR AL PAIS

La Prensa de Santiago de Chile nos hace saber que nuestro inteligente compatriota el joven militar don Gerardo Zúñiga Montúfar, á quien allí se ha honrado reconociéndole el alto grado militar de Comandante del ejército chileno, ha dado á conocer una vez más las sobresalientes cualidades de laboriosidad y estudio que le son características.  
 El Ateneo de Santiago, importantísimo centro social formado por lo más granado de la sociedad santiaguina, ha sido el sitio elegido para lucir sus profundos conocimientos en el ramo de su profesión, los que dicho sea, para gloria de Costa Rica, va cada día aumentando debido á un constante estudio, al cual le es de gran utilidad la envidiable altura á que se encuentra el ejército de Chile y sus instituciones.  
 Es costumbre en el Ateneo preparar conferencias para cualquier fecha memorable y á ellas acuden los hombres de reputación en las ciencias y las artes, acompañados de sus familias, con lo cual se forman unas fiestas de resonancia local.  
 Ultimamente fué designado para ello nuestro compatriota, y lo hizo diciéndo sobre "La influencia del ejército en la política", ante un auditorio numeroso é ilustrado que le escuchó con religiosa atención, que sólo se disminuía para interrumpirle con estrepitosos aplausos. Esto sucedió varias veces, durante el curso de la conferencia y al terminar fué ovacionado con delirante entusiasmo por toda la concurrencia.  
 Personajes entendidísimos en la materia, que allí se encontraban, quedaron plenamente complacidos de la habilidad del Comandante Zúñiga, para hacer interesante un punto que en ese país ha tenido tantos y tantos encargados de dilucidar y enaltecer.  
 Nuestras felicitaciones más sinceras al ilustre militar y á su distinguida familia y nuestro aprecio y admiración por la bellísima República de Chile.  
 (De "El Noticiero".)

### Notas de San Ignacio

El domingo, desde muy temprano, tuvimos el gusto grande, por cierto, de saludar á una numerosa y valiente comisión, que la Directiva Central del Partido del Pueblo, nos mandó; la componían nuestro querido y popular amigo don Casimiro Suarez acompañado de los valientes jóvenes don Félix Quesada, don Joaquín Fernández M. y don Julio César Montero, á quien hasta ese día conocimos.  
 La misa salió, y momentos después vimos levantar la tribuna, que fué ocupada primeramente por el joven Montero, quien habló con energía y corrección; luego don Félix Quesada á quien ya en otras ocasiones habíamos oído hablar, pronunció un entusiasta discurso, muy del agrado general; el joven Fernández lo siguió en la palabra. A este convencido Zúñiguista, ya también lo conocíamos en la tribuna, y estuvo, como en otras ocasiones, feliz en su discurso. Los tres oradores nos agradaron muchísimo y fueron objeto,

de que el pueblo muy justamente los vitoriara. Por desgracia no había comisión "cleta", y nuestros delegados en atención á ello, no atacaron en lo más mínimo á ese partido, que en esos momentos se encontraba en la Sabana comiendo "almuerzos", dando de ese modo prueba evidente, la comisión nuestra, de que no ataca por detrás. ¡Muy bien!  
 Como á las 8 de la noche llegó "acaballo" Tomasito, acompañado de unos treinta, "acatallo" también, que venían de San José, de gritarle á don Cleto; esa era toda la gente que llevaron "á los gritos". Pues bien, á la entrada al pueblo, Tomasito empezó á vivir á don Cleto, pero con tan mala suerte que la contestación fué una rechifla general; á no haber sido que algunos de la comisión nuestra encargaron en esos momentos orden al pueblo, se hubiera hecho allí, un gran bochínche. Luego los Zúñiguistas, en número de más de 800, hicieron una ordenada manifestación, en la que hablaron de nuevo, y muy bien, Quesada, Fernández y Montero.  
 Al día siguiente, lunes, animación inmensa reinaba en todo el pueblo, por ser el día de San Ignacio; había llegado gente de todas partes, y á la hora de la discusión política, pudimos ver la reunión inmensa de personas que había al rededor de la tribuna. Como á las 11 a. m. llegaron dos muchachitos cletos, uno de ellos "peludo", con una escandalosa melena, que sirvió de irrisión á todos los que lo escuchábamos. Ellos hablaron sin haber dicho nada. En cambio nuestros hábiles oradores les dieron una comidita tremenda; cuando luego se quiso subir á la mesa de nuevo el "peludo", el pueblo en masa se alejó de allí, para irse al Club Zúñiguista, dejando á la comisión hablando sola; ellos dos se convencían y Tomasito los oía. Pobres muchachos, como no pudieron hacer nada, se fueron inmediatamente á San José, para poner en conocimiento de don Cleto, el "gran triunfo" allí obtenido.  
 Convénzanse, en San Ignacio, no hay más que un sólo partido, muy grande, inmenso: el Partido del Pueblo, los demás, son de bromas, son de juguetes.  
 ¡Viva don Tobías Zúñiga Castro!  
**El Corresponsal**  
**ASALTO A LAS LISTAS ELECTORALES POR UN CLETISTA**  
 Ya los cletos, viendo próxima su derrota, están desesperados, enfurecidos, ya no hayan qué hacer.  
 Ayer el cletito Carlos Bonilla (sastre), en plena luz del día y á presencia de muchas personas, destruyó las listas electorales del Cantón del Hospital.  
 Para sostener nuestro aserto, podemos citar á los siguientes ciudadanos como testigos:  
 Malaquías Alfaro, Carlos Esquivel Sáenz, Tobías Araya, Carlos Díaz, Elías Fonseca y el joven Luis Zúñiga.

## NOTAS POLITICAS

DE  
PUNTARENAS

Julio 28 de 1905

Con el fin de acaparar detalles y noticias que llevar al ánimo de nuestros cariñosos amigos lectores, habíamos retardado la presente. En verdad que en ella no hallará el que la traiga a la vista nada nuevo; pues decirles que el Partido del Pueblo vive en día y que sus soldados tienen fe viva en la victoria, cuya sonrisa se vislumbra en el cercano oriente de un porvenir de prosperidad para la Patria, es cosa sabida y no habremos de repetirla más, para no cansar al público que se digna de leerlos.

Haremos, pues, crónica, sin apartarnos un punto de la verdad histórica.

Entre el domingo pasado y el día de ayer, jueves, celebramos sesión nosotros el primero y último de los indicados días, y entre esos dos extremos, los clubs Independiente y cletista. En el sotismo despertó eco simpático la palabra grandilocuente de don Francisco Montero Barrantes: su discurso fué una elocuente lección de civismo, repleta de sabios consejos y provechosas enseñanzas. En él el orador dedicó párrafos honrosísimos a don Tobías Zúñiga Castro, a quien llamó su "queridísimo, su honorable amigo". Puntarenas Zúñiguista, aplaudió frenéticamente desde la barra al señor Montero. El viernes celebró sesión el cletismo: abrióse el acto con un discurso don José Cecilio Gallo, actual notificador del Juzgado Civil de esta Comarca. Hablaron otros oradores, entre ellos, la famosa personalidad don Mariano Tobar, y después de haberse comido con pan y cebolla al Licenciado don Máximo Fernández, se enjugó la boca con el honorable caballero don Bernardo Soto y terminó diciendo, en tono de *concesión misericordiosa*, que nuestro candidato, nuestro Aristides, por lo justo por lo honrado y por lo leal, *si podía ser Presidente de la República*. A nosotros, sin duda por nuestra insignificancia y estulticia, nos tocó someramente; no nos babeó como otras veces. Más vale así. Le damos las gracias. En nuestras dos indicadas sesiones llevaron la palabra, el domingo Segismundo Jaramillo, don Alfonso Miranda, don Juan de Dios Matus, don Juan Suñol, don J. J. Retes, don Augusto Montero D. y don Juan Barquero: el aplauso nutrido y las aclamaciones patrióticas interrumpían a menudo a los oradores. Ese mismo día habló en el club fernandista su Vicepresidente don Eduardo de la Guardia, y por unas cuantas *galanterías* que dirigió a los empleados públicos, ha sido sentenciado por la autoridad de policía, a sesenta días de arresto, incommutables. El asunto está en apelación ante el señor Gobernador y el sentenciado está libre bajo fianza mientras se resuelve. Veremos qué resulta y avisaremos.

El plato del día en todos los círculos políticos de esta localidad, es la ya descarada imposición del Gobierno para favorecer la impopular, la peligrosa candidatura del Licenciado don Cleto González Viquez. Nosotros no creemos todavía en semejante crimen: aún tenemos fe en las promesas del actual Jefe de la Nación. El nombramiento de las mesas electorales de las provincias de Cartago y Guanacaste integradas de *purísimos cletigonciviquistas*, son una prueba palmaria de la *imparcialidad* del señor Ministro de Gobernación.

Entre los ovacionistas blancos, Dios guarde que el Gobierno impusiera la candidatura de don Cleto; Dios guarde!

Además, el Partido del Pueblo no teme la protección oficial, sus soldados saben de memoria, que en las democracias emancipadas, en las Repúblicas constituidas, en los países que, como en Costa Rica, la ley garantiza los derechos del ciudadano, no es el Gobierno quien puede imponerse al Pueblo, porque donde quiera que el Pueblo efectivamente hace respetar sus derechos el mandatario tiene que obedecer.

No hay miedo en nuestras filas; aguardamos serenos la hora del combate.

Ayer terminaron en Chomes las fiestas cívicas con que aquel simpático vecindario, Zúñiguista en su totalidad, celebra, como *Leopoldo*, a Santiago el Mayor. Oportunamente circularon hojas sueltas de la Directiva del Partido del Pueblo de aquel lugar, replicando a sus numerosos adeptos la más completa abstención de propaganda política; la súplica fué acatada por todos los nuestros, pero la afluencia de gente que fué de aquí, en número no menor de cien Zúñiguistas, iban a ver los toros y a confundirse con sus correligionarios, y el jugo de la caña, que, en forma de vapor, había invadido algunos cerebros, fueron motivo de varios pleitos a moquete limpio, que la policía fué impotente para evitar. Si eso pasó en el sorteo de los toros ¿qué no sucederá cuando se sortee el porvenir de la Patria amenazada por el cletismo?

Para entonces, si el orden llegare a dislocarse, voy a dar al señor Ministro de Gobernación, para que lo haga extensivo a quien corresponda, un remedio eficaz, una panacea; muy usada por el doctor don Rafael Núñez en Colombia. Cuando este mandarín quería pisotear la ley, imponer su voluntad, escupir el rostro de la Justicia y ahogar el grito de la democracia avasallada, lanzaba a las calles de Bogotá un batallón—bala en boca—para disparar sobre el Pueblo, en castigo de pretender hacer uso de sus más sagrados derechos. Los resultados fueron siempre satisfactorios, desde entonces, el remedio ha tenido y seguirá teniendo, buena aceptación en varias Repúblicas Hispano-Americanas. Ya lo creo!

Como dije al principio, ayer tuvimos sesión: como todas las anteriores, fué concurridísima: llevaron la palabra don Juan Suñol, para abrir y cerrar el acto, y entre estos dos discursos, mediaron los de don Alfonso Miranda, don J. J. Retes, don Julio Suasnava, Segismundo Jaramillo, don Juan de Dios Matus y don Teodomiro Acuña.

A las 9:30 de la noche terminó la sesión, dentro del orden más estricto y vivas y aplausos estrepitosos. En mi próxima, informaré a mis amigos de la *ovación blanca* que aquí se prepara—su cursal de la *ovación blanca* de San José. Hasta entonces.

SEGIJAR

## Ecos del Carnaval

La ovación blanca resultó ser la mitad de lo que calculaba don Cleto, pues de los 14,000 almuerzos que llevaron a La Sabana para repartir, la mitad fueron traídos de nuevo a esta ciudad y muchos fueron regalo exquisito de los *zonchos*.

Entre los ovacionistas blancos,

los que más nos llamaron la atención eran los que gritaban ¡Viva tío Cleto! ¡Viva hermano Cleto! etc.

En la esquina del Imperial, un cletista de la alta aristocracia puso de relieve su cultura y valor... arrebatándole unas hojas sueltas a un indefenso muchacho.

Un pigmeo que venía a la cabeza de los ovacionistas heredarios, al pasar por las oficinas de EL DIA, lanzó asquerosos insultos contra el Partido del Pueblo. A mucha honra señores. A mucha honra!

Con curiosidad notamos que para el día de la ovación blanca, el Director (?) de "La Prensa Libre (?)", ordenó quitar el número 100 que a tal oficina corresponde en la numeración de la avenida 2ª. ¿Porqué lo haría?

Un viejecito que empujaba un blanco estandarte, al pasar por frente a un grupo de zúñiguistas lanzó un ¡Viva el Partido del Pueblo!, arrojó el estandarte en el fango de la calle y se retiró de las filas.

El señor en referencia, como era natural, fué objeto de silbas e insultos de parte de los cletos.

Muchos de los que candidamente asistieron a la ovación, alegaban luego que habían sido víctimas de un engaño, pues no habían querido darles los dos colones ofrecidos....

Los ovacionistas adultos, iban encabezados por los dos Agentes Principales de Policía de esta ciudad.

Algunos que poseían careta, se la quitaron el día de la manifestación al candidato de las autoridades y municipalidad. Ya los conocemos.

Las diferentes secciones de todos los pueblos que tomaron parte en la ovación, eran encabezadas por los empleados públicos, policiales con sus respectivas placas, etc.

Los cinco manifestantes aserriseños, gritaban con toda la fuerza de sus pulmones: ¡Viva Aserrí neo-civilista! ¡Eso sí que era un ridículo!

El sábado en la noche andaban infinidad de cletistas pegando ¡viva Viquez! en cuanto poste y ventana se les presentaba, y encima de los ¡vivas! de los bandos contrarios.

Otra muestra de cultura de los *únicos*.

Personas extranjeras, completamente imparciales, aseguran que la ovación neo-civilista alcanzó a 16,000, tomando en cuenta los que se quedaron en los pueblos (?) y... los almuerzos y las banderas.

Los cletos se imaginaron que no existían personas de otros bandos en San José.

Sin embargo, cosa rara, desde La Sabana hasta la Estación, las calles estaban atestadas por personas de los bandos republicanos, que exaltados por la indignación, protestaban contra los que se creen los *únicos*, contra los que insultan a la mayoría demócrata y sin embargo se consideran como *cultísimos*.

Los cletos fueron los primeros en lastimar la dignidad de los que no comulgan con sus ideas.

¿Pensaron acaso que, como el Nazareno, pondrían la otra mejilla?

¡Ya pasaron esos tiempos!

vel Sáenz, que pertenece al bando cletista.

Pobrecillos! ¿Por qué se desesperan tanto?

Oigan, señores de la autoridad, oigan eso.

UN TESTIGO.

## EL GUANACASTE

III

Pro neti en el segundo artículo de esta serie, ocuparme de la colonia nicaragüense, residente en el Guanacaste, y hoy afiliada toda ella al cletismo.

Desde que uno llega a Puntarenas se encuentra con los señores conservadores nicaragüenses haciendo furibunda campaña por don Cleto. Ellos son miembros de la directiva del Partido Nacional y ellos, por medio del señor Arturo Elizondo, no tienen escrúpulo en lanzar calumnias contra el Partido del Pueblo y su Jefe, calumnias que no alcanzan a ninguna agrupación política, sino al costarricense en general, al costarricense que brinda franco hospedaje a todos aquellos que al terruño vienen a buscarlo.

Llega uno al Guanacaste y allí la cosa es más clara; el nicaragüense, que compone la mitad de la población de aquella provincia, es decididamente cletista, y lo bueno es que son cletistas de ordeu de sus jefes, de orden superior, ellos mismos no saben por qué son cletistas, pero cumplen a conciencia la consigna.

En 1897, cuando se fundó el gran Partido Republicano, al que pertenecían las ocho décimas partes del país; el que con el principio de "Alternabilidad en el Poder", hizo su campaña en contra de la reelección del señor Iglesias, en ese año, la misma colonia conservadora de nuestra hermana del Norte estaba afiliada unánimemente a la reelección, y ellos contribuyeron a la derrota del republicanismo. El señor Iglesias les dió de alta y votaron como soldados de la guarnición de Liberia. Los 24 000 votos que dió Iglesias que había obtenido, tenían en gran parte los de los señores nicaragüenses, quienes votaron como soldados costarricenses.

Ahora, en 1905, la colonia mencionada pertenece al Partido Nacional, es copartidaria de "La Unión Guanacasteca", y bien podrían los conservadores nicaragüenses formar una asociación política que se llamara "Unión nicaragüense", para ayudar a todas las causas desprestigiadas que en este país se levanten, para adherirse a todos los partidos que en Costa Rica luchan con las armas que lucha el cletismo, que, por cierto, no son las de los caballeros, y para ver si esa ayuda produce un auxilio bélico para llevar la guerra a Nicaragua como en 1898.

Debo aquí hacer un paréntesis para referirme al discurso del Lic. González Viquez, pronunciado en Limón el 4 de julio. Dice ese documento lo que sigue: "han afirmado que tenemos compromiso de llevar guerra a una nación vecina y hermana y que por este compromiso aseguramos el concurso de honorables emigrados de esa República. Calumnia despreciable y torpe."

Yo dije, en un telegrama que de Santa Cruz dirigí a *La República*, que quizá existía el compromiso de una nueva guerra con Nicaragua, y sólo yo he hecho ese cargo al Partido Nacional, voy a exponer a su jefe los fundamentos de mi aseveración. Voy a probarle que el hecho de que él afirme que son los cletistas los predicadores de la paz, de la armonía y de la bue-

na inteligencia internacional, no significa que sean, como él lo dice, "los representantes de la política tradicional de no intervención", ni significa que no pueda existir entre el cletismo costarricense y el conservatismo nicaragüense, lo mismo que existió entre éste y el antiguo civilismo.

¿Por qué los enemigos del General Zelaya son tan decididos cletistas, como fueron tan decididos partidarios de la reelección?

¿Por qué en Santa Cruz existe un conocido conservador que recibió un telegrama y una carta, en los cuales se le ordenaba trabajar por don Cleto?

¿Por qué algunos conservadores llegan hasta la torpeza de calumniar a don Tobías, acusándolo de estar de acuerdo con Zelaya? ¿No es eso para evitar que la emigración nicaragüense pueda llegar a ser zúñiguista?

¿Y cree el Sr. González Viquez que nos va a convencer de que los trabajos políticos de los conservadores nicaragüenses son desinteresados? A los negritos de Limón no digo que no los convencerá, pero a quienes hemos visto a la colonia a que me vengo refiriendo, ayudando al señor Iglesias y después meternos en aventuras como la de 1898, no nos convence ni la palabra del Santo Espíritu que venga a decirnos lo mismo que dió el señor González Viquez en Limón.

En el mismo discurso decía el Jefe del Partido Nacional que declaraba con toda la energía y la mano sobre el pecho, que era absolutamente falso que tuviera compromisos políticos de ninguna especie con don Rafael Iglesias, y le dió el saludo de bienvenida don Carlos Saborío Iglesias, y continuó después del candidato en el uso de la palabra don Eduardo Beeche, dos individuos que mientras don Rafael haga política estarán donde él esté.

Ahora créanle a don Cleto todo lo que él diga, a propósito de los nicaragüenses y del señor Iglesias. ¿Y no es una imitación servil de la política seguida por don Rafael ésta que ahora hacen don Cleto y sus principales corifeos?

No tuvo don Rafael como aliados para reelegirse a los nicaragüenses que hoy son cletistas?

No les ayudó el "tan discutido hombre público" a hacerle la guerra a Zelaya, y por puro amor a don Cleto son nacionalistas los mismos nicaragüenses?

No usó las autoridades don Rafael como agentes de propaganda reeleccionista y hoy don Cleto no tiene a su favor propagandistas que paga el Estado, puesto que tienen algún empleo público a su cargo?

En Alajuela, no digamos nada, allí la política cletista está en manos del señor Arana y ese es el viejo Bismark alajuelense a quien utilizó don Rafael en todos los tiempos.

De modo que este otro Partido Nacional nada nuevo está haciendo, sigue paso a paso en materia electoral al señor Iglesias. Y ya puede decir el jefe del nacionalismo que ni con don Rafael ni con los nicaragüenses residentes en el Guanacaste tienen compromisos, que los negritos de Limón lo crearán, pero los blanquitos de otras partes le dirán..... ésta.

ABRAHAM MADRIGAL J.

## LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPAÑIA

Tienda de tejidos y loza. Es la que ven

de más barato.

## Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán.

# SE INVITA

á todos los simpatizadores con la causa del

## PARTIDO DEL PUEBLO

para una importante reunión que tendrá lugar

hoy viernes, á las 8 p. m., en el

### SALON BOLICHE

Muchos neo-civilistas del club *juan-parado*, suspiraban de emoción al pasar por el Palacio Nacional.

Allí estaba, según creen ellos, la señal más segura de caer parados, pues de las ventanas de uno de los ministerios se les regaba flores.

Decía un desilusionado:

"Ni por la *perica*: los que es á yo no me tren á otra ovación de *olimpis* ni *amarrao* con *coynnda*.

Yo creía que á don Cleto *tuiticos* lo querían, pero no es *asina*; nos trujeron nada más que *pa* servir de *redículo*, y *pa* que se imaginen que somos *mues tosdeambre*.

Que si volvería? miremela" (y aquí hizo una seña).

¡Oh la ovación blanca!

Calculó don Cleto hacer una ovación nunca vista, y resultó que todo es *tortas* y *pan pintados*, ilusiones y sólo ilusiones.

Trajo á todos los cletos del país, y nos hemos convencido con los propios ojos, de que el gran Partido Neo-civilista, está verdaderamente *partido*.

¡Oh el carnaval!

ALMUERZO

## Actualidad política

### Avances del Partido del Pueblo

En el pueblo de Ojo de Agua la causa democrática del Partido del Pueblo ha encontrado eco simpático y la gran mayoría de sus moradores son decididos partidarios de nuestro querido candidato don Tobías Zúñiga Castro, pero los cletos, siempre jactanciosos, trataron de ridiculizar la directiva que allí se había formado. Con tal motivo los habitantes de aquel pueblo, para demostrar su amor á la causa zúñiguista reorganizaron la directiva con gran número de ciudadanos, demócratas é independientes.

Esa directiva es la siguiente:

#### DIRECTIVA

##### DE OJO DE AGUA

Presidete Honorario

Joaquín Vargas

Presidente Efectivo

José Solano

Vice Presidente

José Segura

Secretario

Juan Bolaños

Tesorero

Miguel Vargas

Vocales

José Aguilar

Juan Morales

Aquilino Solera

Miguel Chávez

Ernesto Cascante

Enrique Rojas

Leonidas Muñoz

León Porras

Demetrio Ramírez

Francisco Venegas

Isidoro Alfaro

Cirilo Arguedas

Jesús Alvarado

Juan Guillén M.

Faustino Ramírez

Ricardo Morales

Manuel Cascante

Manuel Gutiérrez

José Vargas

Vicente Quesada

Cipriano Arroyo S.

David Bolaños

Isidoro Oviedo

Faustino Solera S

José Rosa Alvarado

Miguel Quesada

Manuel Alvarado Vargas

Juan Chacón Chávez

Juan Chacón

José Antonio Castro

Agustín Gutiérrez S.

Luz Castillo

Elías Quesada

José Fuentes

José Guillén M.

Anastasio Espinoza

Guillermo Arroyo A.

Felipe Soto

Bejamín Soto

Miguel Soto

Rafael Castillo

Rafael Castillo Salas

Antonio Ramírez

Liborio Jiménez

Leovigildo Fuentes

Emilio Chavarría

Ramón Saborío

José Saborío

Zacarías Hernández

Selim Soto

Leopoldo Jiménez

Ramón Venegas

Bartolomé Murillo

Juan Segura

Gabriel Venegas

Ricardo Fuentes

Toribio Fernández

Gumerindo Soto

Hilario Solera

Tobías Solera

Anselmo Jiménez

Ramón Murillo

Rafael Bolaños

Fidel Arroyo

Rafael Avila

Hipólito Arroyo

Joaquín Rodríguez

Rafael Ramírez

Antonio Rodríguez

Matías S. Calderón

Victoriano Castillo

Juan Soto

Rafael Alvarez

Leonidas Sanabria Ch.

Antonio Solano

Ponciano Sandoval

José Castillo A.

Andrés Guillén

Manuel Hernández

Isidoro Murillo

Manuel Alvarado Vilches

Juan Monge

Santos Arguedas

Jesús Hernández

Rafael Chacón

Salvador Araya

Juan R. Rojas

Elías Salas

Fermín Salas

David Venegas

Emilio Molina

José Vega

### GACETILLA

#### Traslado

El digno sacerdote católico, Presbítero don Juan Garita, deja el curato de Alajuela para trasladarse al de Santa Ana.

El pueblo de Santa Ana debe estar altamente complacido con la

adquisición que ha hecho. El presbítero Garita, es un pastor de notable inteligencia, de ilustración amplia, de espíritu cultivado y progresista y de bondades intrínsecas que lo hacen altamente estimable y querido. El pueblo de Santa Ana, sentirá pronto el influjo benéfico de su nuevo y digno pastor.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañoso acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

#### Empleo

Un joven que presenta buenas recomendaciones, solicita colocación en una casa de comercio ó en una finca, ya sea en esta Ciudad ó fuera de ella.

En esta oficina informarán

#### A los anunciadores

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR.

### AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Sureste de la plaza principal de esta ciudad, tienen á su disposición un local donde está instalada la Secretaría de la Directiva Central del Partido del Pueblo, donde á la vez que se disutirá la política imparcialmente, se leen todos los periódicos del país rin distinción de color.

Santo Domingo, 2 de julio de 1905.

LA DIRECTIVA

A los Agentes

-DE-

EL DIA

Rogamos á los señores agentes que tengan cuenta atrasada con esta empresa, se sirvan cancelarla á la mayor brevedad posible. Igual súplica hacemos á los señores suscritores donde no hay agente.

La Administración.

### AVISOS ANTERIORES

#### La ovación cletista

El que suscribe tiene el gusto de ofrecer al público en general, en el ramo de tapicería de muebles y colchonería de resorte y cualquiera otra clase, y á un paecio sumamente módico, sus servicios ya sea en esta capital ó en cualquier otro punto de la República. Con una tarjeta que se me envíe estoy á las órdenes del que me solicite.

HIGINIO VILLALTA.

San José, agosto de 1905.  
5ª av. Oeste.

#### VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

### Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillars, de paraguas y retocador de toda clase de muebles, superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en sombras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confie, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, esmero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco v. de Díaz frente á la Iglesia de la Merced; además atiendo cuando se me llame de las demás provincias con respecto á lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905



### AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

### LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

## SEMPRE GIOVENE

### siempre joven

Conserva su rostro la dama ó el caballero que usa

el Jabón de Romero del Dr. LOBB



Nada hay que iguale el Verdadero Remedio Homeopático del doctor LOBB para la Aneurisma.

Com reconstituyente y robustecedor de la vida ó de la mujer raquítica ó debilitada por enfermedad. Produce ricos glóbulos sanguíneos, bella complexion carnes firmes y hermosas al cuerpo. PRECIO 75 cts.

Las virtudes curativas del Romero combinadas con los escogidos perfumes y refinados Aceites Vegetales de que se fabrica el **Jabon del Dr. LOBB** le hacen dar resultados verdaderamente maravillosos en la curación de las Irritaciones Cutáneas, Barros, las Espinillas, la Caspa y las Escaldaduras.

A la vez que cura embellece la piel, evita las arrugas é impregna de un perfume duradero, y más delicioso aún que el de las lilas y madreselvas, PRECIO C/ 1.00

Si desea usted el consejo profesional desinteresado de un facultativo, escriba al doctor LOBB (N. 329 N. 15 th. St., Philadelphia Pa. U. S. A.)

Le atenderá con gusto y le enviará el **MANUAL** del doctor LOBB, que es el mejor amigo en el hogar

Agentes exclusivos en Costa Rica

los Señores

**Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José**

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.

## PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duración acaba de publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso **Calzado de Artavia** el cual se mandará á todo el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera.

San José, Costa Rica.— Apartado 179.—Teléfono 242.



## Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO

### Desaparece el catarro con jarabe de TABONUCO AL GUAYACOL

Depósito en LA VIOLETA

# SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

# La Relojería Suiza

— DE —  
**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

# GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohmoser Hermanos.



**ACEITE de HIGADO de BACALAO**  
del **D. DUCOUX**  
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECOHO**
- la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS**
- la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:  
**PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS**  
VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

# GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

## LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde e año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

souedan nombrados agentes para Costa Rica los señores.  
**ENRIQUE BRENES MORA Y C<sup>o</sup>**



**Agua de Melisa de los Carmelitas**  
**BOYER**  
Unico Sucesor de los Carmelitas  
**PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS**

CONTRA:  
Apeleja Días  
Cólera Desmayos  
Mareo Indigestiones  
Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar  
DE LAS  
Falsificaciones  
y exigir la Firma  
de

EAU DES CARNES  
TRANSFÉRÉE  
14  
RUE DE L'ABBAYE  
PARIS

EAU TARANNE No 14

DEPÓSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS DEL UNIVERSO.

# RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esnera do Servicio Cantina bien surtida  
Frente al Banco Anglo Costarricense  
GERENTE MONLUIS



**ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO**  
del **D. GUILLÉ**  
Desde hace mas de noventa años, ELIXIR del D. GUILLÉ es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Pleures Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Gripe o Influenza, las enfermedades del Cutis y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos mas económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilia y las Flemas.

Depósito General:  
**Dr. PAUL GAGE HIJO, Farm<sup>o</sup> de 1<sup>a</sup> Clase.**  
3, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"  
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL.

# TIPOGRAFIA

**DE E I D Í A**

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros tabuarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

# La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes rompopé gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6<sup>a</sup> Sur, frente al Boliche.  
**RAFAEL ROJAS ALFARO.**

# La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SAZ FRERIA  
Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería, servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sémolá y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

# LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, gomas, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copidores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para balles, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para mandolín, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

# La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial  
PREPARADO AL BISMUTO  
Por **CH<sup>os</sup> FAY**, Perfumista  
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

# Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

**Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que en el taller de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de hacer todos los trabajos de carpintería y ebanistería que se nos encarguen con el mayor esmero y á los precios más bajos.

También hacemos muebles de todas clases conform. á los catálogos y gusto de cliente.  
**Muebles estilo frances y americano**

# Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND PARIS, rue Saint-Honoré, 207

**ESS-ORIZA SOLIDIFICADA**

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de Lápices ó de Pastillas, están metidos en fresquitos ó en orzuelas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos Lápices-Perfumes no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin majarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.  
DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que le pidan.

# Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda de la calle, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS



Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

**HOPITAL** Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

**GRANDE-GRILLE** Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

**CELESTINS** Gota Enfermedades de la piedra y afección de la vejiga. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva gruesa

# BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 74 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacifico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con Liceo de Costa Rica. Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicará su valor; su compra consituye un excelente negocio. para más informes, dirigirse á la administración de este Diario.